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“SectoreS y economía Quintana roo”. ¡tiempo de mujereS!

planea canacintra 
industrializar 
materia prima 
de la región
Y con esto, convertirse en proveedor 
del sector turístico.

EmPrEsariaL  /  cancÚn

CANCÚN, Q. ROO.- Diversificar la economía local 
mediante la industrialización de la materia prima que 
se produce en la región es uno de los planes de la Cá-
mara Nacional de la Industria de la Transformación 

(Canacintra) en Quintana Roo, con lo que el organismo empresa-
rial se convertiría en proveedor para el sector turístico, generando 
con ello fuentes de empleo.

Esperanza Ortega, presidenta nacional de la Canacintra, y Juan 
Carlos Bernal, dirigente de la delegación Cancún, consideran que 
en Quintana Roo se pueden aprovechar otros nichos de produc-
ción para no depender sólo del turismo, y precisamente entre ellos 
está el sector agroindustrial, a fin de buscar otro tipo de oportuni-
dades, sobre todo en el municipio de Benito Juárez, con el obje-
tivo de diversificar la economía, “para dejar de ser importadores 
de materia prima, ya que en este municipio hay grandes bondades 
que nos da naturaleza, como la tierra, el mar, darle a esto el valor 
agregado y que esos productos sean fabricados a nivel local para 
poder ser proveedores de esa gran industria turística, y no como 
ahora, que todo viene de importación, tenemos que apostarle al 
comercio local, a las industrias locales”.

Entrevistada al concluir la reunión mensual del Sector Verde de 
la Canacintra, Esperanza Ortega dijo por otro lado que en la cues-
tión industrial, los afiliados reconocen la importancia de adoptar 
medidas para preservar el entorno ecológico, por lo que es necesa-
rio emigrar hacia energías limpias, ser corresponsables con el cui-
dado del medio ambiente”.

Asimismo, Ortega Azar consideró importante trabajar de for-
ma coordinada con las autoridades, “porque ellos no pueden so-
los y los industriales tampoco podemos solos, por lo que tenemos 
que vincularnos para ver la forma en que podemos coadyuvar, ser 
aportadores de nuestros conocimientos mediante las buenas prác-
ticas que se hacen desde Canacintra nacional hacia otros estados 
y otras ciudades para tener conciencia en que debemos diversifi-
car nuestra economía”.

En tanto, Juan Carlos Bernal coincidió en la necesidad de am-
pliar las actividades productivas y ser proveedores de los produc-
tos que consumen los hoteleros o restauranteros, “con lo que se 
generarían más empleos y los ingresos se quedarían en nuestro 
estado”.
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reAlizAn en CAnCún reunión 
itinerAnte del seCtor Verde 

de lA CAnACintrA

México nos necesita cada 
vez más responsables, 
asegura su líder nacional, 
Esperanza Ortega.

CANCÚN, Q. ROO.- Al recono-
cer la necesidad de que la cade-
na de suministro sea local, gene-
rando mano de obra e industria, 

no sólo para Cancún, sino para toda la Ri-
viera Maya, Esperanza Ortega, presiden-
ta de la Cámara Nacional de la industria de 
la Transformación (Canacintra) consideró 
que el sector agroindustrial en la región ju-
garía un papel muy importante en este ren-
glón, pero cuidando que todo sea compatible 
con el medio ambiente y la sustentabilidad, 
ya que “México nos necesita, pero nos nece-
sita cada vez más responsables”.

Al encabezar aquí una reunión itinerante 
del sector verde de esta cúpula de los indus-
triales del país, la líder nacional, acompaña-
da de Juan Carlos Bernal, presidente de la 
Canacintra delegación Cancún, dijo ante la 
presidenta municipal de Benito Juárez, Ana 
Paty Peralta, que esta Cámara es una aliada 
de las autoridades para trabajar en conjun-
to, por lo que “tenemos especialistas y los 
ponemos a su disposición, sabemos que la 
autoridad no puede sola, pero los industria-

Asiste como invitada 
especial, Ana Paty Peralta, 
presidenta municipal de 
Benito Juárez,

les tampoco podemos solos, necesitamos esa 
vinculación y corresponsabilidad, pero sobre 
todo, necesitamos sentir que nuestra autori-
dad está cerca y que no nos deja”.

Hoy, continuó, México nos necesita a to-
dos, pero Cancún nos necesitan más, sin em-
bargo, necesitamos hacer de Cancún ese sello 
distintivo, un Cancún sostenible, un Cancún 
que le podamos vender al mundo, y esto lo 
podemos lograr con buenas prácticas.

En este sentido, admitió que ya es nece-
sario tener en la Canacintra al sector energé-
tico, porque estamos colapsando a nivel na-
cional, lo hemos visto con los apagones, con 
la interrupción en las líneas de transmisión, 
entonces, tenemos que ir por energía reno-
vable, energías limpias, tenemos que salvar 
a nuestro México, a nuestros destinos turís-
ticos, a los que generan riqueza para nuestro 
país, como son los puntos turísticos, por lo 
que nuestra política industrial  en esta Cáma-
ra está basada en la sostenibilidad”.

Trabajar por un CanCún 
más verde: ana paTy peralTa

Por su parte, Ana Paty Peralta reconoció 
ante los industriales locales que “hay que tra-
bajar por un Cancún más verde, para mi go-
bierno y para esta administración, el medio 
ambiente es prioridad, Cancún es un destino 
turístico a nivel nacional y mundial, es una 
marca conocida, entonces, es importante cui-
dar nuestro recursos naturales, nuestro medio 
ambiente, pero hacer todo en equipo para que 
nuestra ciudad sea cada vez más sostenible.

Servicios legales profesionales 
con honestidad, lealtad 

y profesionalismo.

P r o t e c c i ó n 
e m P r e s a r i a l

Número de Constitución  y Registro de la Secretaria de 
Educación Pública de Quintana Roo: 29/2016

Colegio de Abogados siempre encaminados a  la 
excelencia profesional, la vigilancia y  protección 

de los derechos de los ciudadanos en el  Estado de 
Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón
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educación a baSe 
de impoSición

La educación en México da un brinco muy grande hacía atrás, en un peligroso 
retroceso que a futuro traerá consecuencias desastrosas irreversibles, al 
pretender cambiar la mentalidad de los infantes, y vean como normal lo 
que no lo es, como en el caso del libro de quinto grado de primaria en 

el que trae contenidos no aptos para menores, los cuales no quiero reproducir aquí, 
porque sería tanto como si yo estuviera de acuerdo con ese tipo de información.

Es claro que resultan inútiles las voces de protesta que se levantan en todo el país, las 
manifestaciones masivas en contra del “nuevo modelo educativo” porque el material 
ya fue distribuido en las escuelas, ya que la orden fue dada desde niveles muy altos, 
desde donde es uy fácil echarle la culpa de estas protestas a los “conservadores, que 
en nada están de acuerdo”. 

Lo que sí es cierto es que vivimos en un régimen de autoritarismo que muy pocos 
percibimos porque estamos envueltos en la gran confusión que ocasiona el bombardeo 
de programas de televisión retacados de telenovelas o anuncios políticos, sobre todo 
ahora que se acercan los tiempos electorales, lo cual deja a muchos absortos en 
cuestiones vanas; en síntesis, nos mantienen adormilados para no darnos cuenta de 
la gravedad de lo que está ocurriendo y de lo peor que viene si se continúa bajo este 
modelo o sistema político en nuestro querido México.

Los errores de ortografía y de imprenta que contienen los nuevos libros de texto gratuitos 
que fueron distribuidos entre los alumnos de primaria quedan demasiado “chiquitos” 
comparados con el contenido morboso, pero nada se puede hacer cuando quienes mandan 
ya ordenaron el reparto del “material educativo” en las miles de escuelas que existen 
en el país porque les resulta fácil echarle la culpa de estas perversas pretensiones a los 
“conservadores, a los que todo lo que hace el actual gobierno está mal”.

Culpar a otros de los errores que se cometen es la salida más fácil para quienes 
quieren evadir su responsabilidad, y eso es justamente lo que está ocurriendo en 
México, imponer ideas a la fuerza, aunque vayan en detrimento de la educación, del 
aprendizaje de millones de niños que crecerán en medio de la confusión, producto de 
un régimen autoritario.

Tal vez por escribir esto me tachen de “conservador”, o peor aún, de hereje, y tenga 
que venir el vicario de cristo a excomulgarme. En fin.

ARTURO MÉNDEZ COCOM

@RevistaFusion_Q

Revista Fusión Q

Revista Fusión Q
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CANCÚN, Q. ROO.- Fundada 
hace 35 años por 19 jóvenes pro-
fesionistas del derecho, la Barra 
de Abogados de Quintana Roo, 

Colegio Profesional, A.C., sigue participan-
do en la vida jurídica del estado, además de 
ser la primera organización profesional de 
abogados a nivel local, convirtiéndose así en 
protagonista de la historia de la entidad. 

Y CANCÚN, Q. ROO.- Expo Deconarq 
Cancún2023, un atractivo espacio que im-
pulsa el desarrollo económico de la región, 
contó en esta ocasión con la asistencia de por 
lo menos 85 proveedores de productos y ser-
vicios, quienes aprovecharon la oportunidad 
de dar a conocer su oferta de artículos rela-
cionados con la arquitectura y la construc-
ción, al participar durante tres días en la edi-
ción 20 de esta feria, celebrada en el Centro 
de Convenciones de este centro turístico.

Javier Murillo, organizador del evento, 
reconoció el esfuerzo que realizaron los par-
ticipantes, 75 por ciento de ellos provenien-
tes de otras partes de del país, e incluso, uno 
de Estados Unidos, quienes dieron a conocer 
sus productos, en un lugar que estuvo muy 
concurrido, en donde también se ofrecieron 
conferencias y talleres.

Para la apertura asistió en representación 
de la gobernadora Mara Lezama, Armando 
Lara De Nigris, secretario de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano, quien dijo que hablar 
de bienestar es hablar de una de las industrias 
más importantes de México y el mundo, que es 
la industria de la construcción, la cual es pro-
tagonista de la generación de empleos, atrac-
ción de inversión y mueve el aparato producti-
vo de una sociedad, como el caso de Quintana 
Roo, que es un lugar de turismo reconocido en 
el mundo, en donde la construcción y la arqui-
tectura están presentes.

El evento reunió a 
expositores locales y de 
otros estados.

ExPosición  / Quintana roo

A nombre de la mandataria estatal, el fun-
cionario hizo un reconocimiento al esfuerzo 
que realizan los participantes y el organizador 
para lograr este evento, en un estado vigoriza-
do por el desarrollo de la construcción.

sirvió También para promo-
ver Turismo de negoCios
Javier Murillo por su parte, reconoció que 

el evento representa un reto, debido al es-
fuerzo que realizan los expositores para via-
jar hasta Cancún y participar en esta Expo 
Deconarq, la cual, si bien tiene como obje-
tivo ofrecer una diversidad de productos re-
lacionados con la construcción y la arquitec-
tura, también es el marco para promover el 
turismo de negocios, puesto que los asisten-
tes traen a su familia, quedándose en eta ciu-
dad durante varios días, generando derrama 
económica para el sector comercial y turísti-
co, moviendo así la economía local.

La Expo Deconarq Cancún 2023 incluyó 
también ciclos de conferencias, talleres y foros 
en los que participaron reconocidos conferen-
cistas, quienes abordaron importantes temas 
que acapararon la atención de los asistentes.

expo deConArQ CAnCún 2023, 
atractivo espacio que impulsa el 

desarrollo económico de la región
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La gobernadora Mara 
Lezama, presidentes y 
presidentas municipales, 
felicitaron al empresario 
radiofónico.

aniVErsario  / Quintana roo

mAJestuosA CeleBrACión 
del CumpleAÑos de 
don GAstón AleGre

CANCÚN, Q. ROO.- Concurrido 
evento enmarcó la celebración 
del cumpleaños número 90 de 
don Gastón Alegre López, políti-

co, activista social y empresario, fundador, 
en 1988, de la estación radiofónica XHNUC 
FM, que con el paso de los años se converti-
ría en  Radio Turquesa, y pionero del activi-
dad en esta ciudad turística..

Don Gastón Alegre López se ha distin-
guido por su labor altruista en las comunida-
des mayas, además de su interés genuino por 
preservar esta lengua autóctona, ganándose 
así el respeto y la admiración de la gente.

Además, este visionario empresario y 
abogado es también promotor de la cultura 
e impulsor de la actividad turística, lo cual 
se refleja en los programas que a diario se 
transmiten en su estación radiofónica.

don Gastón 
alegre, 
acompañado 
de familiares.

con la gobernadora mara Lezama, el presidente municipal de tulum, diego castañón, y 
las alcaldesas de cancún, ana paty peralta, y atenea Gómez, respectivamente.

ana paty peralta, monseñor pedro pablo 
elizondo y atenea Gómez.

de derecha a izquierda, licenciado 
armando ruiz y el licenciado juan castro 
palcos, acompañado de su esposa, dulce.

arturo méndez cocom y Gastón alegre.

rodolfo Vallín, la diputada Susy Hurtado 
y el periodista nicolás durán.

Sentados, 
manuel aguilar 
ortega y 
narciso pérez 
Bravo. de pie, 
pedro caballero 
y daniel 
alejandro 
pérez.Lilí campos, presidenta del municipio de Solidaridad y acompañantes.
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dErEcho  / pLaya deL carmen

comparten especialistas sus 
conocimientos y experiencias 
en tercer Foro de derecho

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
Con la participación de destaca-
dos ponentes se desarrolló en esta 
ciudad el Tercer Foro de Derecho, 

en el que especialistas en la materia com-
partieron sus conocimientos y experiencias 
a través de conferencias sobre diversos te-
mas relacionados con la cuestión jurídica, en 
evento organizado por la Barra de Abogados 
de la Riviera Maya, que preside el licenciado 
Leopoldo Cruz Navarro, con la participación 
del Colegio de Abogados “Manuel Crescen-
cio Rejón”, encabezado por la licenciada 
Angélica Amaro Hernández, entre otros.

Reconocidos profesionistas, como los li-
cenciados, Juan Jesús Pacheco Saldaña, con 
el tema “Divorcio Unilateral”, y Francisco 
Colunga, quien habló sobre “Quintana Roo, 
antes y después de las reformas laborales”, 
entre otros, sustentaron sendas conferencista 
ante estudiantes de diversas universidades y 
litigantes, quienes aprovecharon reforzar sus 
conocimientos.

Al evento asistió Kira Iris, hoy tesorera el 
municipio de Solidaridad, en representación 
de la presidenta, Lilí Campos, quien recono-
ció la labor de los profesionistas del derecho 
al realizar este tipo de actividades encamina-
das a mejorar la calidad de los servicios que 
brindan a la sociedad.

En su intervención, Leopoldo Cruz resal-
tó que la implementación de nuevas leyes 
en Quintana Roo necesita la participación 
de las Barras y Colegios de Abogados, y en 
este sentido puntualizó que la colegiación es 
una institución que vigila el correcto ejerci-
cio profesional, promueve acciones discipli-
narias, e incluso certifica los conocimientos 

y las actitudes.
Agregó que a fin de mejorar la calidad de 

los servicios prestados por los profesionistas 
y desempeñar adecuadamente estas atribu-
ciones inherentes a la regulación y control de 
las profesiones, los colegios requieren de una 
condición indispensable: que sea obligatoria, 
y a nivel nacional se debe pugnar por alcan-

zar esa condición, ya que en México, actual-
mente la afiliación es voluntaria, por eso es 
importante incentivar la colegiación desde el 
momento en el que los futuros profesionistas 
inician sus estudios en las universidades.

Al término de su participación, los con-
ferencistas recibieron reconocimientos por 
parte de los organizadores.

Dirigido a estudiantes y 
litigantes en la materia.
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judiciaL  / Quintana roo

CHETUMAL, Q. ROO.- El Ma-
gistrado Presidente del Tribunal 
Superior de Justicia y del Conse-
jo de la Judicatura del Estado de 

Quintana Roo, Heyden José Cebada Rivas, 
rindió el Primer Informe de su gestión sobre 
la impartición de Justicia en la Entidad.

 Ante la gobernadora Mara Lezama y el 
presidente de la Junta de Gobierno y Co-
ordinación Política (Jugocopo) de la XVII 
Legislatura, Renán Sánchez, el Magistra-
do Presidente dio cuenta de los avances, lo-
gros y desafíos asumidos por las servidoras 
y los servidores públicos del Poder Judicial, 
en apego al Plan de Desarrollo Institucional 
2022-2027.

 Heyden Cebada resaltó que durante este 
primer año se redoblaron esfuerzos para ins-
tituir una justicia abierta, empática y profe-
sional, en la que ha sido fundamental el diá-
logo constante, respetuoso y coordinado con 
las y los justiciables, los Poderes del Estado 
y la sociedad quintanarroense en su conjun-
to; lo cual impulsó una reingeniería institu-
cional, en la que se priorizó la dignificación 
del capital humano.

 A este acto acudieron Juezas y Jueces del 
Poder Judicial; mismos que en este perio-
do atendieron más de 24 mil procedimien-
tos jurisdiccionales en materia familiar, ci-
vil, mercantil, penal y laboral.

 Ante el compromiso con las mujeres 
quintanarroenses, destaca en este periodo la 
inauguración de los Juzgados Especializa-
dos en Violencia Familiar contra la Mujer; 
en los cuales se atenderán juicios en mate-

rias familiar y penal, y se otorgará celeridad 
a los procedimientos de alimentos, custodia, 
convivencia y divorcio unilateral, entre otros 
casos.

 El Magistrado Presidente también hizo 
evidente los resultados de las diversas accio-

nes de capacitación y profesionalización, el 
fortalecimiento del Sistema de Justicia In-
dígena, la implementación de herramientas 
tecnológicas y modernización de la función 
jurisdiccional y administrativa; así como in-
versión en equipamiento e infraestructura.

FortAleCen protoColo 
de BúsQuedA de personAs 

desApAreCidAs Y no loCAlizAdAs
CHETUMAL, Q. ROO.- El Fiscal Gene-

ral, Raciel López, destacó el trabajo coordi-
nado con la Comisión de Búsqueda de Perso-
nas del Estado de Quintana Roo, encabezada 
por María López Urbina, para fortalecer las 
estrategias encaminadas en la homologación 
del protocolo de búsqueda de personas des-
aparecidas en la entidad.

En este sentido, la Comisión de Búsque-
da de Personas del Estado impartió el cur-
so "Protocolo Homologado de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas y No Localizadas 
del Estado de Quintana Roo y Análisis del 
Contexto", dirigido a servidoras y servido-
res públicos de la entidad.

En representación del Fiscal General, la 
Vicefiscal Territorial, Aroshy de los Ánge-
les Lugo Arana, resaltó que la profesionali-
zación impulsa el desarrollo de las activida-
des preventivas de procuración e impartición 
de justicia.

En este contexto, expresó que las insti-
tuciones que colaboran en las búsquedas de 
personas desaparecidas deben aplicar las he-
rramientas y metodologías adecuadas que 
permita la debida integración de una carpe-
ta de investigación. 

Por su parte, la encargada de la direc-
ción general de la Comisión de Búsqueda 

de Personas del Estado, María López Urbi-
na, indicó que entre las instituciones y cor-
poraciones de seguridad que colaboran en la 
localización de personas debe imperar el res-
peto a los derechos humanos, la perspecti-
va de género y el trabajo en equipo, con el 
único objetivo de localizarlas y reintegrarlas 
con sus familias.

resalta Heyden cebada 
avances, logros y desafíos 
en impartición de justicia



destaca la reanudación del servicio eléctrico en Villas del 
sol, renovación de calles y rescate de “El recodo”
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gobiErno  / SoLidaridad

también se gestiona con la cFE aplicar una tarifa 
más baja de forma permanente

acciones contundentes de 
lilí campos por el bienestar 
de los solidarenses
PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 

La presidenta municipal de So-
lidaridad, Lili Campos, continúa 
realzando accione firmes y con-

tundentes en beneficio de la población, des-
tacando obras en diferentes colonias, entre 
ellas, Villas del Sol, en donde la interven-
ción de la alcaldesa ante la Comisión Fe-
deral de Electricidad (CFE) fue fundamen-
tal para que se restablezca el servicio en esa 
zona, atendiendo así la solicitud de los resi-
dentes ante sus autoridades., luego de cons-
tantes interrupciones del servicio.

En este sentido, dijo que el gobierno que 
encabeza dispuso fuerte vigilancia a car-
go de Seguridad Pública, con el fin de evi-
tar disturbios, se apoyó en la instalación de 
un transformador provisional y contribuyó 
con las brigadas para solucionar el proble-
ma de manera más rápida, ante la urgencia 
de los vecinos.

Agregó que se tuvieron reuniones con el 
apoderado legal de la CFE Distribución Pe-
ninsular, para acordar una pronta solución, 
evitar apagones y acordar apoyo del go-
bierno municipal. Además, se gestiona con 
la paraestatal una tarifa más baja de forma 
permanente.

Así también, Lili Campos informó que se 
renovarán cinco calles en la Colonia Ejido, 
en beneficio de casi cinco mil habitantes; es-
tas son: Nicté-Ha, Amanecer y Avenida 80 
Diagonal; calle 33, entre Avenida 85 Dia-
gonal y Avenida 80 Diagonal; 39 Sur, entre 
Avenida 85 Diagonal y Avenida 80 Diago-
nal; calle 9 Sur, entre Avenida 65 Diagonal y 
Avenida 70 Diagonal; Avenida 80 Diagonal, 
entre calles 39 y 41.

Recordó que se rescató la playa “El Re-
codo” con el vertido de más de 800 tonela-

das de arena recuperada del tratamiento que 
se realiza con el sargazo, y ahora se tiene una 
playa de más de 20 metros de ancho, además, 
“hemos retirado 25 mil 600 toneladas que se 
han recopilado este año; y pese a que ha ha-
bido bastante alga en las playas, nosotros ya 
encontramos el ritmo de cómo ir limpiando y 

recuperando nuestros arenales”.
En tanto, apuntó que durante la celebración 

del Día de la Juventud se realizaron actividades 
enfocadas al desarrollo integral de las y los jó-
venes, como la tradicional carrera “Píntate por 
la Juventud”, y la liga Freestyle Juventud, con 
cinco artistas de talla internacional.

l i c e n c i a d o S

Derecho Familiar
Derecho Mercantil

Fabian VillaFañez Motolinía
tel. 998 180 84 42

Manuel  Canto Presuel
 tel. 999 644 51 16

Derecho Civil
Contratos
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REDACCIÓN FQ

Al resaltar los momentos históri-
cos que vive Quintana Roo por la 
construcción de grandes obras de 
beneficio económico para la re-

gión, Armando Lara De Nigris, titular de la 
Secretaría de Desarrollo Territorial y Urbano 
Sustentable (Sedetus), dijo que esta indus-
tria es, después del turismo, la actividad eco-
nómica más importante en Quintana Roo, 
como lo prueban los grandes hoteles edifica-
dos en esta ciudad.

Entrevistado durante su participación en 
la Expo Deconarq Cancún 2023, que durante 
tres días se realizó en este centro de recreo, 
el funcionario estatal, quien asistió en repre-
sentación de la gobernadora Mara Lezama, 
consideró que la industria de la construcción 
en nuestro estado es la segunda actividad 
económica más importante y está muy liga-
da al turismo, debido a su dinamismo.  

En este sentido, consideró que “estamos 
en tiempo y forma para el desarrollo orde-
nado y sustentable del estado, por lo que 
le pedimos a la ciudadanía que cuando vea 
una obra no se desespere, estamos trabajan-
do para alcanzar nuevas condiciones de vida 
para los quintanarroenses.

En cuanto a la Expo Deconarq, Arman-
do Lara felicitó al organizador, Javier Muri-
llo, y a los participantes por cumplir 20 años 
realizando este tipo de actividades, que en el 
caso de Cancún, representa una oportunidad 

Resalta el titular de la 
Sedetus los momentos 
históricos que vive el 
estado.

gobiErno  / Quintana roo

Estamos en tiempo y forma 
para el desarrollo ordenado 

y sustentable de quintana 
roo: armando lara

R E S T A U R A N T E 
PIRATA BARBA NEGRA
Deliciosas bebidas de su preferencia, acompañadas de los más 
variados platillos. Tenemos mariscos y pescados recién sacados 

del mar, y preparados con las maximas medidas de higiene.

AcTuAción en vivo De ArTisTAs ToDos 
los Domingos, DesDe lAs 4:30 pm.

AbierTo De 
11 Am A 8 pm.

UBICADO EN 
PLAYA DEL NIÑO, 

EN PUERTO JUÁREZ

para el turismo de negocios, por atraer a em-
presarios de otras partes el país.

Esto, dijo, genera un turismo diferente al 
que viene por las playas y el sol. por ello, el go-
bierno del estado empieza a explotar el turismo 
rural, para que lo visitantes recorran las zonas 
arqueológicas y otros sitios de interés en Quin-
tana Roo, como Tihosuco, o bien, la zona sur, 
en donde el Tren Maya será un catalizador para 
generar más turismo que llegaría a Mahahual, 
y también tenemos el paradero de Limones, de 
donde saldrían para visitar Chetumal, Bacalar o 

Kohunlich, entre otros, porque recodemos que 
ya tenemos también Maya Ka’an con gran po-
tencial turístico en la zona rural, aunque de esto 
le corresponde hablar al secretario de turismo, 
apuntó Lara De Nigris.

Lo cierto, añadió, es que vienen cosas 
buenas para Quintana Roo, sobre todo con 
el nuevo el aeropuerto de Tulum, con lo que 
el estado será el primero de la república en 
tener cuatro aeropuertos internacionales, lo 
que demuestra que la gobernadora Mara Le-
zama le apuesta fuerte al turismo.
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acuerda colegio de 
abogados “manuel 
crescencio rejón” 
colaborar con la 
Fiscalía general 
del estado

justicia  /  Quintana roo

CANCUN, Q. ROO.- Mediante un convenio de co-
laboración, el Colegio de Abogados "Manuel Cres-
cencio Rejón", que preside la Licenciada Angélica 
Amaro Hernández, brindará cursos de capacitación 

a personal de la Fiscalía General del Estado (FGE), según se 
acordó durante una reunión que miembros de este cuerpo co-
legiado sostuvieron con el titular de la dependencia, Raciel 
López Salazar.

Amaro Hernández señaló que dicho acuerdo consiste en 
que el Colegio de Abogados ofrecerá capacitación profesio-
nal a trabajadores de las diferentes ramas, incluidos los agen-
tes del ministerio público, a fin de que a su vez ellos den un 
buen servicio a los ciu-
dadanos, por lo que ya 
se tuvo el primer acer-
camiento con el titular 
de la FGE.

En este sentido, di-
cho Colegio pondrá a 
disposición de la Fisca-
lía abogados especiali-
zados en diversas ramas jurídicas para orientar y asesorar a los 
ciudadanos, en virtud de que muchas veces la Fiscalía e ve re-
basada y se necesita más personal, el cual en este caso traba-
jará sin fines de lucro.

La presidenta del citado colegio adelantó que será este mis-
mo año cuando inicie la capacitación y la colaboración con 
la mencionada dependencia, cuyo titular, aseguró Angélica 
Amaro, está en la mejor disposición de trabajar en colabora-
ción con el Colegio de Abogado “Manuel Crescencio Rejón”.

Lo que se busca, dijo, es estrechar vínculos de colabora-
ción y tratar asuntos relacionados con el ejercicio profesio-
nal de la FGE.

Además de su presidenta, también estuvieron presentes en 
esta reunión, la Licenciada Wendy Luna Novelo, y los aboga-
dos, Héctor Osorio León y Jesús Gerónimo, integrantes de di-
cho colegio.



 12    AGosto  2023

grEmio  / cancÚn

alejandra aguilar, mujer 
de temple y propósitos 

firmes en la vida
CANCÚN, Q. ROO.- Nacida en 

Valladolid, Yucatán, Alejandra 
Aguilar sigue firme en sus pro-
pósitos de superación, no sólo 

en lo personal, sino también en lo laboral 
y familiar, y no obstante su juventud -43 
años- su carácter es fuerte, pues está con-
vencida de que la vida es de lucha constan-
te para alcanzar objetivos que con el tiem-
po “nos hagan sentirnos satisfechas de lo 
que logramos a base de esfuerzo, dedica-
ción y empeño”.

Invitada a visitar las instalaciones de la 
revista Fusión Q., Kembli Alejandra Aguilar 
Aguilar, su nombre completo, nos compar-
te sus experiencias en la vida laboral, prin-
cipalmente en el Sindicato de Taxistas “An-
drés Quintana Roo”, donde actualmente es 
Secretaria de Relaciones Públicas. “Ingresé 
como socia hace 36 años, pero fue hace 18 
cuando empecé a tener cargos en el comi-
té directivo, iniciando en la administración 
2006-2008, cuando el Secretario General era 
Higinio Rejón; en ese entonces fungí como 
Asistente de Prensa y Propaganda”, comenta 
Alejandra, para quien el empoderamiento de 
la mujer es importante, pues es muestra de 
que se sigue avanzando en el reconocimien-
to de los derecho de las féminas y en la equi-
dad de género.

Luego, añade, tuve otro cargos que me 
han dejado bonitas experiencias en el trato 
con la gente y con mis compañeros, pero mi 
objetivo siempre ha sido buscar los mayores 
beneficios para la familia taxista.

Entre otros cargos que ha ocupado están 
el de Directora General del Centro de Ca-
pacitación Taxistas “Andrés Quintana Roo”, 
durante la gestión de Manuel Pérez Mendo-
za (2009-2011). Ese mismo cargo ocupó du-
rante dos años en la administración de Oli-
ver Fabro Heildelberg (2012-2014), para 
luego ser durante un año Asistente en la Se-
cretaria de Auto-Seguro.

En la administración 2015-2017 que en-
cabezó Erick Castillo, fue Asistente en el 
Departamento de Archivo, mientras que du-

rante 2018-2020, cuando fue Secretario Ge-
neral Erasmo Abelar, fue Secretaria de Edu-
cación y Previsión Social. Actualmente, con 
Heriberto Núñez como dirigente, ella es Se-
cretaria de Relaciones Públicas.

Alejandra Aguilar reconoce que el tema 
de la mujer es importante por la cuestión de 
la equidad de género, y en este punto señala 
que el padrón de socios del sindicato taxis-
ta está conformado en más del 50 por cien-
to por mujeres.

Nuestra entrevistada proviene de familia 
taxista, pues su padre, Luis Orlando Agui-
lar Gómez, con número económico 181, ha 
sido ruletero, y ella por su parte, tiene el nú-
mero económico 0862 como socia concesio-
naria, con fecha de ingreso el 21 de enero 
de 1987.

Agrega que le encanta ser taxista y socia 
concesionaria, “estos años que llevo partici-
pando en el comité me han ayudado a crecer 
y abrirme puertas, lo mismo del ámbito mu-
nicipal, como del estatal, siempre buscando 
beneficios para la familia taxista”. 

En cuanto a los avances de la mujer, los 
califica como muy importantes, “trabajamos 
por el mismo fin, el avance es significativo, 
tenemos por primera vez en Quintana Roo 
una mujer gobernadora, hay siete presiden-
tas municipales, hay diputadas locales y fe-
derales; esto es muestra de que seguimos 
logrando cargos importantes, no sólo en la 
vida pública, sino también en el sector priva-
do, en donde hay mujeres que ocupan pues-
tos de primer nivel”.

Asimismo, considera que estos logros de-
muestran que se avanza en el respeto a la 
equidad de género, “lo cual nos abre puer-
tas y nos da mayores oportunidades para te-
ner un mundo más justo, porque es tiempo 
de las mujeres, en estos tiempos en los que 
aún se vive con muchos tabúes, llega el em-
poderamiento de la mujer, y si puede una, 
podemos todas”.
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Legisladores locales se 
aventuran a las nobles 
comunidades rurales de 
la Ribera del Río Hondo.

“somos diputAdos del 
pueBlo”: eldA xix

“deSde eL paLacio de La BaHía” aL campo

PoR José LuIs BARRÓN

CHETUMAL, Q. ROO.- Disfrutar 
de las excelsas bellezas naturales 
de los poblados del Sur de Quinta-
na Roo y convivir con sus habitan-

tes, gente noble y trabajadora, es un privilegio 
que se debe apreciar con todo el corazón, ma-
nifestó Elda Xix Euan, diputada por el Distrito 
14, luego de un recorrido por la zona rural de 
dicha demarcación electoral.

La legisladora explicó que por iniciativa del 
diputado Humberto Aldana Navarro (quien ya 
se perfila como presidente de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política del Congre-
so local para el siguiente período de sesiones) 
“estamos recorriendo nuestros distritos, fui-
mos al mío, ya visitamos Carrillo Puerto, que 
es el distrito de José María “Chema” Chacón, 
y próximamente nos toca visitar parte del dis-
trito de Silvia Dzul”.

La legisladora explicó que se organizó una 
excursión por las comunidades de La Unión, 
Revolución, Botes, Cocoyol, Rovirosa, Pucte 
y Cacao, en donde sus compañeros de banca-

diputados, josé maría chacón, mildred 
Ávila, elda Xix, Silvia dzul, Humberto 
aldana y un habitante local.

da en el Congreso local “se maravillaron de las 
bondades de la región, de su potencial para el 
turismo alternativo y de cercanía con la natura-
leza que hay en el Sur”.

“Quedaron encantados y se sorprendieron 
de lo maravilloso que son esos valles de Ca-
cao, Cocoyol y de La Unión; comimos en Ca-
cao y vimos cómo produce la abejita melipo-
na, fue divino. También constatamos que hay 
muy buena producción de ganado vacuno y de 

excelente calidad; en verdad, hay mucho po-
tencial para promover el turismo alternativo de 
aventura, hay mucho que difundir de nuestro 
hermoso Sur del Estado”. 

“La idea es estar cerca de nuestra gente, es 
nuestro compromiso, llevar sus demandas al 
Congreso y hacer las leyes que los beneficie, 
por eso es importante conocer de viva voz sus 
necesidades, y la verdad, la gente se sorprende 
que estemos cerca de ellos porque finalmen-
te somos diputados del pueblo”, acotó la presi-
denta de la Comisión de Salud y Asistencia So-
cial de la XVII Legislatura.

Elda Xix Euan, que durante su trayectoria 
ha sido una de las impulsoras del empodera-
miento femenino en los municipios del Sur, 
agregó que también recorrieron las comunida-
des de Rojo Gómez, Álvaro Obregón, Sabidos, 
Allende, Ramonal, Palmar, Saxcan y Madrazo, 
donde degustaron la auténtica barbacoa de res.

En ambos recorridos también destacó la 
presencia de los diputados, Mildred Ávila y 
Omar Rodríguez, así como la compañera pe-
riodista Mayela Sánchez, entre otros felices y 
aventureros acompañantes.

SALÓN DE EVENTOS CELEBRE SU EVENTO SOCIAL 
EN NUESTRAS CÓMODAS Y 

FUNCIONALES INSTALACIONES

PREVIOS ACCESIBLES Y 
EXCELENTE UBICACIÓN

PIDA INFORMES A 
LOS TELÉFONOS:
9982 511033
9988 800300

BODAS
BAUTIZOS

CUMPLEAÑOS
COMUNIONES

ANIVERSARIOS
CUALQUIER EVENTO SOCIAL

CALLE 30 M31 L14 
REGIÓN 516, POR 

LA NICHUPTÉ Y 
AVENIDA 135
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“perSonajeS y Sociedad”, La entreViSta
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Por José Luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- A casi dos 
meses de haber sido lanzado al 
mercado, el libro “La Prueba Liti-
gando con/tra el Juez”, de Hassan 

Medina Rodríguez, ya aparece entre las obras 
más leídas, de acuerdo con el catálogo de Li-
brerías Gandhi, y está siendo considerada un 
manual de referencia obligado para el gremio 
de abogados en todo el país, por lo que en ex-
clusiva para Fusión Q el autor nos compartió 
sus impresiones.

— Ha habido un gran revuelo por tu obra, 
ya la presentaste en varias universidades y en 
las Casas de la Cultura Jurídica de Campeche y 
Chetumal, lo que ha dado vida a estos recintos, 
esperemos que organicen más eventos de este 
tipo… ¿Cómo te ha ido con tu libro?  

— Muy bien mi querido José Luis, estoy 
muy contento, hoy, el libro está entre 12 y 15 
librerías de prestigio a nivel nacional, en línea 
y en el Mercado Libre lo pueden comprar con 
muy buenas referencias porque además está 
bien calificado. Si me permites presumirlo, 
Gandhi lo tiene en su catálogo de lo más leído, 
también está en El Sótano, en Porrúa, en Flores 
Editor, etcétera.

— ¿Y qué tal la respuesta de tus colegas?
— Excelente, me habló un amigo que es 

maestro de una universidad de Chetumal y 
una amiga que es catedrática en una univer-
sidad de doctorados, después de leer mi libro, 
ambos me pidieron permiso para que lo utili-
zaran como material de texto, y por supuesto, 
les dije que sí. 

“Estoy muy contento en ese aspecto, se está 
vendiendo bien, y como bien dijiste, tengo ya 
presentaciones fuera del Estado; próximamente 
presentaremos ‘La Prueba Litigando con/tra el 
Juez’ en Cancún y Playa del Carmen, y estamos 
amarrando fechas para la Ciudad de México”.

— Perfecto, me da mucho gusto amigo, te 
felicito, casi casi desde un principio me di cuen-
ta de que este libro era un manual para los abo-
gados en funciones. ¿No tienes por ahí algún 
testimonio de alguien que haya resuelto un caso 
a partir de la lectura de tu obra?

— Tanto que se haya resuelto un caso no, 
pero sí tengo amigos que lo han leído y me han 

consultado vía WhatsApp, “oiga maestro, usted 
dice que la prueba testimonial es así o asado, o 
si pasa esto o pasa lo otro”, me hacen preguntas 
ya con base en el libro porque están argumen-
tando para sus propios juicios y lo están utili-
zando como una referencia, lo cual me da mu-
cho orgullo.

— ¿Hassan, cómo defines tu obra?
— El libro es un curso de Derecho Proba-

torio, el título ‘La Prueba Litigando con/tra el 
juez’ sugiere como si fuera una novela y no 
un libro en el que yo narre la triste historia 
de un abogado litigante maldecido por el mal 
actuar de un malvado juez o jueza, no es eso 
(risas). El libro es un curso de Derecho Pro-
batorio que persigue la idea básica de conven-
cer al juez.

“Tu juicio depende de lo que hagas, pero 
principalmente convencer a una persona, y esa 

¡liBro de ABoGAdo 
ChetumAleÑo 
de releVAnCiA 

nACionAl!“La Prueba, Litigando 
con/tra el Juez”, obra de 
Hassan Medina Rodríguez, 
entre las más leídas en 
los últimos dos meses, de 
acuerdo con el catálogo 
de Librerías Gandhi. 

el autor con la diputada cinthia millán.



AGosto  2023      15  14    AGosto  2023

historias  / cHetumaL

Hassam medina. con la empresaria magiar onofre posada.

persona es el juez, tus pruebas deben darle he-
rramientas a ese juzgador o juzgadora para que 
te dé la razón; el problema de los abogados es 
que agarramos las pruebas, las metemos en un 
saco, las envolvemos en un papel periódico y 
se las aventamos al juez, y ahí están mis prue-
bas, sin relacionarlas correctamente, a veces ni 
las ofrecemos correctamente”.

— Es muy común oír, desde la demanda, la 
frase “falta de elementos”   

— Yo te presumo, he ganado juicios en lo 
que mi contratante no ofrece pruebas, se le ba-
rrió el término para ofrecer pruebas, pero no 
siempre hay la misma suerte, “tenías 10 días 
para ofrecerlas y se dio por concluido tu dere-
cho”, y pierde. 

“Entonces, es ese tipo de cosas lo que el li-
bro está aportando para que nada más copien 
y peguen y hagan sus formatos de ofrecimien-
to de pruebas, términos como, cuánto tiempo 
por materia: civil, mercantil, agraria, penal, por 

cada concepto, el libro te indica los días y cómo 
hacerlo, y en ese aspecto es un aporte práctico, 
pragmático, para que el litigante y el estudioso 
de Derecho tenga a la mano cómo aportar co-
rrectamente sus pruebas.

“Eso es lo que aporta la obra ‘La Prueba Li-
tigando con/tra el Juez’ básicamente”.   

aCerCa del auTor
Hassan Medina Rodríguez es un aguerrido 

panista chetumaleño de hueso azul, con amplia 
trayectoria política y académica, así como en 
la función pública: Regidor en el municipio ca-
pitalino; fundador y presidente de la Academia 
Mexicana de Derecho en la entidad; profesor 
de la Carrera y Maestría de Derecho en varias 
universidades; titular de la Unidad de Transpa-
rencia, Acceso a la Información Pública y Pro-
tección de Datos Personales del Poder Legisla-
tivo del Estado de Quintana Roo, solo por citar 
los cargos más notables.

con arcadio Huchim, director de la casa 
de la cultura jurídica de campeche

con jorge rejón.

con su esposa, 
ana carrillo, y 
el periodista 
rafael Briceño.



  16   AGosto  2023

historias  / cHetumaL

¡CAsA de lA CróniCA, 
CoFre de nuestros 

tesoros! 
(Primera, de tres Partes)
Por José Luis Barrón

CHETUMAL, Q. ROO.- Para 
quienes lo ignoran, en julio pasa-
do se celebró un aniversario más 
de la Casa de la Crónica, un si-

tio que desde hace 25 años custodia celosa-
mente la historia gráfica, escrita y documen-
tal de Chetumal, preponderantemente, y por 
supuesto, de Quintana Roo; preservar y na-
rrar la historia es un talento que pocos pri-
vilegiados gozan, uno de ellos es el cronista 
Fabián Gaspar Herrera Manzanilla:

— Esto lo vislumbró y concretó mi pa-
dre en el marco del centenario de la ciudad 
en julio de 1998, y la idea fue mantener en 
un lugar permanente las fotografías y docu-
mentos históricos, tanto de la ciudad, como 
de Quintana Roo, en aras de que las nuevas 
generaciones conozcan su historia, la de sus 
padres y abuelos.

“Y al mismo tiempo, fue una aportación 
para el terruño, para que no olvidemos cómo 
era la ciudad y cómo el tiempo, lamentable-
mente, ha cambiado, algunas veces por la 
naturaleza y otras por la mano del hombre, 
que ha sido más avasalladora.

“Desde 2018 hemos actualizado todas las 

exposiciones, contamos con sala de lectura 
en donde tenemos un audiovisual, y próxi-
mamente vamos a proyectar películas anti-
guas de la ciudad de Payo Obispo, y hay una 
de 1971 o 1972, que ya están digitalizando.

“Afortunadamente, el Gobierno del Es-
tado, a través de la Secretaría de Desarro-
llo Económico (SEDE) nos donó una panta-

lla y con los servicios de Internet que provee 
el Ayuntamiento vamos a ver algo histórico 
porque ahí está el Marco Legal del Cronis-
ta que estipula los apoyos que deben brin-
dar las instancias correspondientes, y se lo-
gró porque también hemos recibido apoyos 
por medio del Instituto para la Cultura y las 
Artes (ICA) y por supuesto que quisiéramos 

“patrimonio e HiStoria”, La entreViSta
Los primeros habitantes de esta, ahora capital, sortearon las 
inclemencias de un ciclón muy poderoso en 1916, y que vamos a incluir 
en una exposición porque por ahí encontramos algunas fotografías 
interesantes, aunque ya se tenía el relato de los hechos”.
Fabián Gaspar Herrera Manzanilla, cronista de Chetumal.

Fabián Gaspar Herrera.
priscila Grisel alvarado, guía de familiares 
de visitantes.
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tener más espacios para exhibir todo lo que 
se va encontrando”.

— ¿Por ejemplo?
— La tecnología ahora nos permite tener 

exposiciones temporales y cuando, lógica-
mente, aparece una foto nueva del mismo lu-
gar con otra composición fotográfica se sus-
tituye, pero no sólo es colocar fotos, viene lo 
más difícil, que es describir cuándo surgió, 
cuándo desapareció, quién lo hizo, por qué, 
qué era, qué significó para los chetumaleños, 
qué tan emblemático e icónico es o qué fe-
chas, y en ese sentido se trabaja con un or-
den cronológico desde la fundación de Payo 
Obispo, a su transformación concreta y com-
pletamente, y no solo el nombre de ‘Ciudad 
Chetumal’. 

“Y también damos cuenta de las dos ha-
das terribles naturales que han sido el hura-
cán ‘Janet’ y el ‘Carmen’, ciclones que sí pe-

garon muy fuerte, el segundo en la antesala 
de convertirnos en estado libre y soberano 
en septiembre de 1974; ambos causaron da-
ños severos, claro que el más más mortífero 
y fatídico fue el ‘Janet’ en 1955, y tenemos 
esa exposición para que también entiendan 
cómo es que Chetumal aportó y es pionera 

en la cultura de la protección civil.
“No como en la Ciudad de México, hay 

que ser sinceros, los movimientos telúricos 
no se pueden prever, en cambio un huracán 
se detecta desde su formación y nos da tiem-
po de tomar las debidas precauciones. 

“Los primeros habitantes de esta, ahora 
capital, sortearon las inclemencias de un ci-
clón muy poderoso en 1916, y que vamos a 
incluir en una exposición, porque por ahí en-
contramos algunas fotografías interesantes, 
aunque ya se tenía el relato de los hechos. 
En ese sentido se le ha dado continuidad a 
ese proyecto porque la historia no puede ser 
anacrónica, es diacrónica, va cambiando, 
van surgiendo nuevas fuentes, nuevas fotos 
y hay que mantenernos actualizados”. 

Estimado lector, esta entrevista exclusiva 
con Fabián Gaspar Herrera Manzanilla, cro-
nista de la Ciudad de Chetumal, continuará 
en nuestra siguiente edición impresa.
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CANCÚN, Q. ROO.- El licencia-
do Benjamín de la Peña Mora, 
CEO del Rally Maya en México, 
ha sido nominado candidato a re-

cibir el premio que celebra y promueve las 
mejores prácticas relacionadas con la ges-
tión, investigación, educación y comunica-
ción de vehículos históricos en el mundo.

Lo anterior, en el marco de los premios 
de Cultura FIVA (Federación Internacional 
de Vehículos Ancestros) 2023, de acuerdo a 
una carta enviada a la oficina del abogado 
por esta organización.

CAndidAto A reCiBir 
premio Que otorGA lA FiVA

BenJAmín de lA peÑA,

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
dErEcho 

nEgocios 

PoLÍtica

EcoLogÍa

sociaL

turismo

dEPortEs
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033

PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...

MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.
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ConGreso loCAl, pionero A niVel 
nACionAl en AdoptAr polítiCAs de 

meJorA reGulAtoriA
CHETUMAL, Q. ROO.- El Poder Legis-

lativo de Quintana Roo, a través del diputado 
Renán Sánchez, presidente de la Junta de Go-
bierno y Coordinación Política (Jugocopo), 
recibió la Constancia de la Implementación 
y Publicación del Catálogo de Regulaciones, 
Trámites y Servicios, un hito importante que 
permite a este poder continuar avanzando en 
el camino hacia un gobierno más transparente 
y una sociedad más justa.

Al clausurarse los trabajos para imple-
mentar la política de Mejora Regulatoria, el 
Poder Legislativo recibió un reconocimiento 
por parte de Alberto Montoya, Comisionado 
Nacional de Mejora Regulatoria (Conamer), 
por ser uno de los primeros congresos estata-
les a nivel nacional en cumplir con la adop-

ción de dicha política.
Asimismo, agradeció el compromiso, de-

dicación y apoyo de la Conamer, pues per-
mitió que Quintana Roo se posicione como 
uno de los pioneros a nivel nacional en la 
adopción de esta política fundamental.

Destacó que este logro es fruto de un es-
fuerzo colectivo, por ello, reconoció y felici-
tó al equipo del Congreso por su labor, "cada 
uno de ustedes ha contribuido a este avan-
ce en nuestro camino hacia un gobierno más 
transparente y una sociedad más justa".

Explicó que la implementación de la po-
lítica de Mejora Regulatoria es un paso cru-
cial en la lucha contra la corrupción y en la 
consolidación de un gobierno abierto y acce-
sible para todos.

Entrega mara lezama 
15 nuevas unidades para 

la seguridad de isla mujeres
Desde 2017, este 
municipio no recibía 
equipamiento para la 
seguridad y protección 
de la ciudadanía.

ISLA MUJERES, Q. ROO.- En un he-
cho histórico para esta isla, la gober-
nadora Mara Lezama entregó 15 nue-
vas unidades policiacas para sumar 

esfuerzos con las autoridades municipales 
en la construcción de la paz y seguridad que 
los isleños y quintanarroenses merecen.

Del equipo entregado, 12 son patrullas 
PickUp, 2 motocicletas y 1 cuatrimoto, que a 
partir de ahora estarán al servicio de los más 
de 22 mil 686 habitantes, garantizándoles 
paz y tranquilidad.

Con esta entrega, el gobierno del cam-
bio verdadero y la transformación profun-

da atiende un rezago que se tenía en mate-
ria de equipamiento de patrullas, pues desde 
el año 2017 no se recibía este apoyo para el 
municipio.

Mara Lezama reiteró que el trabajo en 
equipo, los gobiernos federal, estatal y mu-
nicipal en conjunto, con la participación de 
la población, con base en el Nuevo Acuer-
do por el Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, se avanzará más rápidamente en la re-
cuperación de la paz, apoyados en el Nuevo 
Modelo de Seguridad Ciudadana.

La presidenta municipal Atenea Gómez 
Ricalde agradeció este apoyo histórico para 
las personas. “Estamos muy agradecidos 
porque la primera mujer gobernadora tenga 
esa conciencia y esa sensibilidad para poder-
nos ayudar a seguir trabajando en reforzar la 
seguridad pública”, dijo.
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CHETUMAL, Q. ROO.- Quintana 
Roo reafirma sus estatus, no sola-
mente como destino turístico de 
México y América Latina, sino 

a nivel mundial, al recibir siete premios de 
los prestigiosos World Travel Awards 2023, 
entre los que destacan, Tulum como mejor 
destino de playa, informó Bernardo Cue-
to, titular de la secretaría estatal de Turismo 
(Sedetur).                         

Destacó que los premios obtenidos en la 
categoría México y Centroamérica son:

1.- Destino de playa líder en México y 
Centroamérica 2023, fue para Tulum.

2.- Resort de playa líder en México y 
Centroamérica 2023, Grand Fiesta America-
na Coral Beach Cancún.

3.- Ciudad Destino Líder de México y 
Centroamérica 2023, Cancún.

4.- Patronato de Turismo de Ciudades Lí-
deres de México y Centroamérica 2023, Ofi-
cina de Visitantes y Convenciones de Can-
cún.

5.- Puerto de cruceros líder en México y 
Centroamérica 2023, Puerto de Cozumel.

6.- Nuevo hotel líder en México y Cen-
troamérica 2023 , Kempinski Hotel Can-
cún.

7.- El nuevo resort líder en México y Cen-
troamérica 2023, The St. Regis Kanai Re-
sort, Riviera Maya.

También en la CaTegoría 
de méxiCo desTaCan: 

1.- Operador turístico de aventura líder en 
México 2023, Xcaret.

2.- Destino líder en turismo de aventura 
de México 2023, Puerto Morelos.

3.- La principal atracción turística de 
aventura de México 2023, Cancún, Aventu-
ras Extremas.

4.- Resort Todo Incluido líder en México 
2023, Hilton Tulum, Riviera Maya.

5.- Destino de playa líder en México 
2023, Cancún.

6.- Resort de playa líder en México 2023, 
Hyatt Ziva, Cancún.

7.- Resort Boutique líder de México 2023, 
Nuestras Habita, Tulum.

8.- Hotel de Conferencias Líder de Méxi-

turismo  / Quintana roo

obtiEnE quintana roo 21 
galardonEs En los World 

traVEl aWards 2023

co 2023, ATELIER Playa Mujeres Zona 
Continental.

9.- Resort familiar líder en México 2023, 
Hacienda Tres Ríos Resort, Spa y Parque 
Natural.

10.- Hotel Líder de México 2023, Hotel 
Xcaret Arte.

11.- Residencias hoteleras líderes en 

México 2023, Grand Residencias Riviera 
Cancún.

12.- Resort líder de México 2023, Hyatt 
Ziva Cancún.

13.- Hotel Boutique líder de México, Ho-
tel Secreto, Isla Mujeres.

14.- Tour operador líder de México, Méxi-
co Kan Tours, Tulum.
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solidaridad, semillero de talentos 
deportivos: lilí campos

Reconoce Amador 
Gutiérrez, director del 
IMD, esfuerzo de los 
participantes en los 
juegos Conade 2023.

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- 
En menos de un año de administra-
ción municipal bajo el mando de 
Lilí Campos, Solidaridad demues-

tra lo que es en materia deportiva, y la mejor 
muestra es que en ese lapso duplicó el nú-
mero de medallas alcanzadas en juegos na-
cionales Conade, pues mientras en 2022 se 
obtuvieron 48 preseas, este 2023 la cifra se 
elevó a 82.

Durante el evento de entrega de recono-
cimientos a deportistas y entrenadores, rea-
lizado al inicio de agosto, la alcaldesa elogió 
el esfuerzo que cada uno pone en la discipli-
na en la que mejor destaca, pero también re-
conoció el apoyo de los padres de familia, 
al motivar e inculcar en sus hijos la prácti-
ca del deporte.

Acompañada de Amador Gutiérrez, di-

rector del Instituto Municipal del Deporte 
(IMD), la primera edil manifestó su orgullo 
de ver cómo “nuestros deportistas -jóvenes, 
niñas y niños- están destacando en diferen-
tes disciplinas y que tuvieron un avance im-
portante a nivel Conade, al obtener este año 
82 preseas, lo que nos llena de energía, de 
satisfacción y nos dan más ganas de seguir 
apoyando a nuestra juventud, queremos que 

siga este semillero de deportistas, creo que 
lo más sano que puede tener cualquier per-
sona es el deporte, por lo que vamos a seguir 
apoyando este renglón”.

En este sentido, Campos Miranda exhor-
tó a los deportistas a inscribirse en las acade-
mias del gobierno municipal, las cuales son 
gratuitas, así como a utilizar las unidades de-
portivas, como la Mario Villanueva, la de la 
Riviera Maya y Puerto Aventuras, y en este 
sentido anunció la puesta este año de la pri-
mera piedra de la unidad deportiva de Villas 
de Sol, con lo que se abre más la oportunidad 
de llegar a más solidarenses porque ya van a 
tener los espacios más cerca de sus casas.

Explicó que se va a invitar a todos los que 
quieran aportar ideas y opiniones para lle-
gar a un consenso, considerando el cuidado 
del medio ambiente, “por tanto, invitaremos 
a ambientalistas, maestros y a todos los que 
quieran participar en cómo se quiere llevar a 
cabo el proyecto”.

En tanto, consideró que Solidaridad pue-
de dar muchos frutos en el deporte porque 
sobran talentos, y esto demuestra de qué ma-
dera están hechas nuestras niñas, niños y jó-
venes; “lo que vemos hoy es una pequeña 
muestra de lo que se puede lograr, el sue-
ño es construir una base sólida, una sociedad 
sólida, pero que además podamos impulsar a 
más jóvenes.
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el municipio está cambiando, gracias 
al uso correcto de los recursos propios, 
señala el presidente municipal.

dEPortEs  / Quintana rooPoLÍtica  / yucatÁn

alfredo Fernández, 
firme con el objetivo 

común de construir un 
mejor Valladolid

se reAlizA 
el 65 

ConseJo 
estAtAl 

ordinArio 
de lA FtY

MÉRIDA, YUC.- Con la asistencia de 
más de mil 200 afiliados, y con la represen-
tación del secretario general de la Confede-
ración de Trabajadores de México (CTM), 
Senador Carlos Aceves del Olmo, el secreta-
rio sustituto, Abelardo Carrillo Zavala, enca-
bezó las actividades del 65 Consejo Estatal 
Ordinario de la Federación de Trabajadores 
de Yucatán (FTY).

En el evento, Luis Renán Briceño Contre-
ras, dirigente de la FTY, dio a conocer el in-
forme de actividades realizadas por los se-
cretarios que conforman el Comité Ejecutivo 
Estatal, el cual fue aprobado por unanimidad. 

VALLADOLID, YUC, 27 de agosto de 
2023.- Como un año de gobierno muy produc-
tivo, de nuevos compromisos cumplidos y de 
beneficio para todos los vallisoletanos, califi-
có el presidente municipal, Alfredo Fernández, 
este segundo año al frente del ayuntamiento, 
en el que las obras y acciones están a la vis-
ta de todos.

En el marco de su Segundo Informe de Go-
bierno, Fernández Arceo pidió a las y los valli-
soletanos confiar en que seguirá trabajando al 
mismo ritmo durante su último año de gestión. 
“Todavía hay mucho por hacer, pues es tanto 
el rezago que existe en la ciudad debido a los 
años de olvido y abandono en el que se tuvo, 
pero pueden estar seguros de que vamos por 
más, esta es la verdadera transformación, ese 
ha sido el objetivo, el bien común, la construc-
ción de un mejor Valladolid”.

El acto se llevó a cabo en el parque princi-
pal “Francisco Cantón Rosado”, en donde se 
concentraron cientos de personas, entre repre-
sentantes de escuelas, cámaras empresariales y 
de la sociedad civil, estando presente Mauricio 
Sauri, quien vino con la representación del go-
bernador Mauricio Vila.

Ahí, en el Centro Histórico de la heroica 
Zac-Hi (gavilán blanco), el alcalde enumeró 
los resultados del trabajo realizado durante este 
segundo año de ejercicio, en el que hubo avan-
ces importantes en salud, educación, seguri-
dad, infraestructura urbana, atención a la comi-
sarías, como nunca se había hecho, por lo que 
reconoció el apoyo de su equipo de colabora-
dores, quienes lo acompañan para poder cum-
plir su alto compromiso de atender a su pueblo, 
ante quienes hizo un recuento de los logros de 
beneficio colectivo.

Asimismo, señaló que se está notando la 
verdadera transformación del municipio. “An-
tes todo eran palabras que se llevaba el vien-
to, ahora las acciones están a la vista, porque 
cuando hay una administración eficiente de los 
recursos y no se transa, alcanza”.

Asimismo, resaltó que unidad y trabajo 
imperan en dicha Federación.

Al acto asistieron los delegados del Ins-
tituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), 
del Instituto Nacional del Fondo para la Vi-
vienda de los Trabajadores (Infonavit) y la 
representación laboral.
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REDACCIÓN FQ

IZAMAL, YUC.- El Gobernador Mau-
ricio Vila comenzó en este municipio 
la distribución de 262 mil 795 paquetes 
de útiles del programa Impulso Esco-

lar para estudiantes de escuelas públicas de 
nivel primaria de todo el estado, que incluye 
dos camisas de uniformes, una mochila y un 
par de zapatos, así como para secundarias de 
municipios del interior y comisarías de Mé-
rida, para que las niñas, niños y jóvenes ten-
gan lo necesario ante el inicio del ciclo es-
colar 2023-2024, significando este apoyo un 
ahorro para los padres de familia, de dos 950 
pesos por cada estudiante.

Así también, Vila Dosal continuó con la en-
trega de herramientas, insumos y equipos del 
programa Peso a Peso, apoyos de Mejora-
miento Genético, certificados de vivienda, res-
paldo a los henequeneros, equipamiento de la 
Casa de la Cultura, y develación de la placa del 
nombramiento de Tekax como Pueblo Mágico, 
como parte del esfuerzo que se realiza para se-
guir transformando la vida de los habitantes.

En el lugar, el gobernador dio el bandera-
zo con el que salieron los primeros camiones 
cargados con los paquetes de útiles escola-
res y que se dirigen a los municipios de Su-
dzal, Kantunil y Sotuta, encargados de hacer 
llegar este apoyo que significa un importante 
respaldo a la economía de las familias.

El mandatario señaló que Impulso Esco-
lar consta de paquetes de útiles que contie-
nen cuadernos, lápices, bolígrafos, crayones, 
tijeras, juego de geometría, colores, borrado-

sondeo del pAn deFine A renán 
BArrerA Como responsABle del 

eQuipo YuCAtán 2024
MÉRIDA, YUC.- Concluido el sondeo al 

interior del Partido Acción Nacional (PAN), 
quedó definido que será Renán Barrera, ac-
tual presidente municipal de Mérida, el res-
ponsable del equipo Yucatán para el proceso 
electoral de 2024, lo que en otras palabras in-
dica que el alcalde capitalino será el candida-
to para la gubernatura.

Tras una reunión encabezada por Marko 
Cortés, dirigente nacional del PAN, también 
quedó definido que como enlace del equi-
po Yucatán en Mérida queda Cecilia Patrón, 
y el responsable del equipo Yucatán para el 
Plan Legislativo recae en Liborio Vidal.

Así también, como enlaces de los distritos 
federales quedan, Rommel Pacheco y Julián 
Zacarías, el primero, diputado federal, y el 
segundo presidente municipal de Progreso.

Luego del encuentro con integrantes de la 
mesa política de Yucatán, Marko Cortés ase-
guró que “la unidad nos permitirá mantener 
el buen rumbo en el estado”.

El dirigente nacional panista garantizó 
que existe un gran compromiso para cons-

truir un proyecto de unidad que dé continui-
dad al buen rumbo en Yucatán, uno de los 
mejores modelos, y referente a nivel nacio-
nal en seguridad, transparencia y crecimien-
to de empleo.

Los participantes de esta mesa tienen la 
mejor voluntad para respetar los resultados 

del sondeo, apuntó, al enfatizar que “este es 
un proceso transparente, de cohesión, diálo-
go y unidad, en el que todos cerraremos filas 
para seguir en la ruta de buen gobierno en el 
estado y los municipios que hoy tienen a los 
yucatecos con mejor calidad de vida y con 
mayores oportunidades y servicios”.

inicia en yucatán entrega de 
paquetes de útiles escolares

tamBién de apoyoS a productoreS

res, sacapuntas, marcatextos y pegamento, 
entre otros, de acuerdo al grado, para alum-
nos de escuelas públicas de nivel primaria de 
todo el estado, y secundaria de municipios 
del interior y comisarías de Mérida.

Además, los estudiantes de primaria tam-
bién reciben kits de uniformes, que constan 

de camisas, zapatos, mochilas y en diciem-
bre, su chamarra de alta calidad; durante el 
ciclo escolar se estarán entregando desayu-
nos fríos a las y los alumnos de preescolar, 
primero y segundo de primaria, y los calien-
tes, a alumnos de preescolar y los 6 grados 
de primaria.
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nEgocios porquE gEnEra importantE dErrama Económica 


